

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA
Ciudad Universitaria, 22 de noviembre de 2010.



EDUCACIÓN

Estatad: La UAEM en *La Jornada Morelos*

Nacional: Disminuye, en términos reales, el gasto en educación superior

SALUD

Estatad: En México, 20 mil muertes por accidentes de automóvil

Nacional: Accidentes de tránsito dejan al año 24 mil muertos y 40 mil discapacitados: Cenapra

Internacional: Haití reporta otros 64 muertos por la epidemia de cólera

ECONOMÍA

Estatad: Hay 269 tiendas Diconsa en comunidades rurales

Nacional: Creció 80 por ciento la tenencia de valores del gobierno en manos de extranjeros

Internacional: Aprueban ministros de la UE y el FMI el rescate para Irlanda: Cowen

POLÍTICA

Estatad: Entró en vigor en Morelos la Ley de Firma Electrónica

Nacional: Legisladores de México y Canadá pactan medidas contra el crimen organizado

Internacional: Tiene Norcorea moderna planta nuclear, asegura científico de EU al *New York Times*

EDUCACIÓN

Estatal:

“La UAEM en La Jornada Morelos”

En la edición del día de hoy se publica el texto Productos naturales para el control de plagas, escrito por María Idalia Cuevas Salgado, del Laboratorio de Entomología, del Centro de Investigaciones Biológicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos(UAEM), en el cual se informa que la utilización de diversos productos naturales para el control de plagas en cultivos ornamentales, frutícolas y de granos básicos, son importantes para reducir de manera significativa el uso de productos químicos que dañan tanto a las personas como al medio ambiente. Entre algunos ejemplos se tiene el uso de trampas artesanales o caseras para el monitoreo y control de mosca mexicana de la fruta, que ataca severamente al cultivo de mango siendo capaz de ocasionar la pérdida total del cultivo. Con base en lo anterior, se realizó una investigación para comparar la efectividad de captura de dichos organismos con trampas comerciales de vidrio y las elaboradas con botellas desechables de plástico. Como resultado se obtuvo que las trampas fabricadas con botellas desechables, lograron capturar casi la misma cantidad de moscas que las comerciales de vidrio, este resultado indica que las trampas artesanales pudieran ser utilizadas para el control de la plaga, beneficiando con ello el reciclado de material de desecho, como es el caso de las botellas plásticas.

La Jornada Morelos, p.7.

“Importantes, pero a todas luces insuficientes los recursos financieros para las universidades mexicanas”

La necesidad de mayores recursos para la educación superior es una demanda añeja de las instituciones de educación superior públicas del país y aunque en varias ocasiones se ha mencionado la necesidad de contar con una política de estado en dicha materia, hasta el momento no ha sido posible avanzar significativamente en estas demandas. Así lo demuestra la situación financiera de la mayoría de las universidades públicas, las cuales tienen que destinar gran parte de sus recursos a cubrir el pago de pensiones y jubilaciones y en otros casos el sueldo de plantilla no reconocida por la Secretaría de Educación Pública, en detrimento de las funciones sustantivas de las instituciones. De igual forma, muchas casas de estudio tienen pendiente la construcción de diversas obras debido a la falta de recursos -lo cual repercutiría favorablemente en el incremento de la matrícula-, recursos que parecen no llegar, o al menos no como debieran, tal como lo demuestra la ampliación presupuestal para el 2011, de tan sólo 3 mil 784 millones 750 mil pesos, esto a pesar de que la solicitud de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior fue de 6 mil 500 millones de pesos. En este contexto, se presenta el panorama financiero de diez instituciones de educación superior públicas, a manera de una radiografía de la situación financiera por la que atraviesan dichas casas de estudio en este momento. En la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, aunque recientemente el Congreso del estado autorizó una ampliación presupuestal por 30 millones de pesos para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), debido a un déficit de la institución de 103 millones de pesos, para 2011 se espera un déficit de 133 millones de pesos, señaló Fernando Bilbao Marcos, rector de esta casa de estudios, por lo que confió en que haya una ampliación presupuestal en el presupuesto federal. Así, dijo, necesitaríamos un presupuesto total de mil 300 millones de pesos para el próximo año, mientras que en 2010 se tuvieron recursos por el orden de los 800 millones de pesos, es decir, se necesitan 500 millones de pesos más que el año anterior. Pero también tenemos un déficit por cerca de 65 millones de pesos, por concepto de pensiones y jubilaciones, manifestó, además de que de jubilarse el año que entra la totalidad de quienes tienen derecho a hacerlo estaríamos hablando de otros 128 millones de pesos más, lo que hace un déficit total de casi 300 millones de pesos para la UAEM.

Periódico U2000, (Pamela Betanzo Ortiz y Jihovana Sol Anguiano).

<http://u2000.com.mx/706/706recursos.html>

“Joven morelense integra delegación que asistirá a la XXI Olimpiada Nacional de Física 2010”

De acuerdo con información proporcionada por la delegación estatal de la Olimpiada de Física, Iván Romero demostró un gran desempeño y aprobó el curso de entrenamiento impartido por docentes de la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), para participar en el certamen nacional. Cabe destacar que el estudiante del plantel 02 del Cobaem obtuvo el tercer lugar en la XVIII Olimpiada Estatal de Física 2010, por lo que fue convocado para participar en el proceso selectivo de integración de la delegación Morelos que asistirá a la XXI Olimpiada Nacional de Física 2010.

La Unión de Morelos, p.14, (LUM) y La Jornada Morelos, p.12, (Manuel Fuentes Galicia).

“Se aplicará ENLACE de manera permanente”

A pesar de los resultados adversos que arroja la aplicación de pruebas de evaluación del avance educativo en las escuelas del estado, éstas continuarán y en el caso de ENLACE se va institucionalizar y hacer permanente, sostuvo el secretario de Educación, José Luis Rodríguez Martínez. Se trata, aseguró, de mantener una visión de futuro en la que el país pueda competir con aquellas naciones más desarrolladas y donde la evaluación educativa sirva para conocer los avances para fortalecerlos, así como para advertir deficiencias y corregirlas. Por ello, la prueba PISA (Programa Internacional para la Evaluación de Estudiantes) que mide los avances alcanzados al concluir la educación básica y en el nivel medio superior, se seguirá aplicando, destacó el funcionario.

El Regional del Sur, (Miguel Ángel Provisor).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11814:se-aplicara-enlace-de-manera-permanente&catid=42:local&Itemid=63

Nacional:

“Disminuye, en términos reales, el gasto en educación superior”

La educación superior del país recibirá en 2011 la misma cantidad de recursos que este año, lo que representa un decremento en términos reales debido a la inflación, por tanto, disminuirán, entre otros, los fondos para elevar la matrícula, revela el análisis de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) al Presupuesto de Egresos de la Federación que aprobó la Cámara de Diputados. Así, por ejemplo, el fondo de apoyo para el saneamiento financiero de las 14 universidades autónomas estatales que se encuentran por debajo de la media nacional en subsidio por alumno, y que presentan severos problemas financieros, obtendrá 800 millones de pesos, el mismo monto que recibió en 2010. Sin embargo, el fondo para ampliar y diversificar la oferta en educación superior registra una caída real de 48 por ciento; el fondo de apoyo para la calidad de los institutos tecnológicos (federales y descentralizados) tiene una variación real de menos 51 por ciento, y el gasto para elevar la calidad de la educación superior tiene un decremento de 43 por ciento.

La Jornada, p.44, (César Arellano).

“Politécnicos desarrollan paneles con pet”

Con la finalidad de matizar los daños ocasionados por la basura producida por el tereftalato de polietileno (pet) y sus graves repercusiones en el ambiente, estudiantes politécnicas crearon una empresa verde que utiliza los desechos de ese material para elaborar paneles prefabricados con propiedades térmicas, acústicas y de alta durabilidad. El desarrollo de este proyecto dio a Evangelina Díaz y Guadalupe Martínez el segundo lugar en la categoría de base tecnológica de nivel medio superior en el décimo Encuentro de Emprendedores y Empresarios, informó el Instituto Politécnico Nacional en un comunicado. Las estudiantes crearon la empresa Bio-Constr, cuyo producto de introducción es el bio practimuro, un panel elaborado a base de desechos de PET, para su empleo en la construcción como muro divisorio.

La Jornada, p.43, (De la redacción).

“Acaba FILIJ con 225 mil visitantes y casi 100 mil ejemplares vendidos”

Con la visita de más de 224 mil 671 personas concluyó este domingo la versión 30 de la Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil (FILIJ), uno de los principales encuentros literarios del país, al que los niños y adolescentes acuden para aprender de otras culturas, descubrir historias de superhéroes y princesas mediante la lectura. En el balance final de la feria, que llegó a sus tres décadas con la ampliación de módulos y la creación de nuevos espacios en el Centro Nacional de las Artes (CNA), se incrementaron las ventas hasta 20 por ciento, asistió 10 por ciento más público que el año pasado; se vendieron alrededor de 100 mil ejemplares, y más de 3 mil niños participaron todos los días en los talleres gratuitos. Socorro Venegas, directora general adjunta de Fomento a la Lectura y el Libro de la Dirección de Publicaciones del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), informó que el concierto del grupo Nortec, realizado el sábado, registró una afluencia de 10 mil jóvenes.

La Jornada, p.10a, (Fabiola Palapa Quijas).

SALUD

Estatal:

“En México, 20 mil muertes por accidentes de automóvil”

En el Día Mundial, en Recuerdo de las Víctimas de Accidentes de Tránsito, a celebrarse este lunes, la Secretaría de Salud reconoció que cada año los accidentes de tráfico en México causan 20 mil defunciones, provocan 40 mil discapacidades permanentes y suscitan 750 mil hospitalizaciones, cifras de las que Morelos no está exento y que por igual, en la mayoría de los casos tienen que ver con el uso indiscriminado del alcohol. La dependencia estima que durante los periodos vacacionales se incrementa la mortalidad y morbilidad de lesiones ocasionadas por algún tipo de accidente de tránsito, toda vez que en 50 por ciento de los decesos por accidentes viales, el consumo de alcohol esta involucrado, y son el estado de México, Jalisco, el DF y Guanajuato las entidades donde más percances viales mortales se registran. En Morelos, en el 2008 se registraron 921 Muertes por Accidentes de Causa Externa, de las que 219 defunciones fueron por Accidentes de Tránsito de Vehículo de Motor, 189 correspondieron a ser conductor o tripulante de Vehículo de Motor, en tanto que por otra parte 30 defunciones fueron de peatones.

El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González).

“Lista, Encuesta Nacional de Salud y Nutrición: INSP”

El Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) realizará la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (ENSANUT) 2011-2012, por medio de la cual se cuantificará la frecuencia, distribución y tendencias de los programas de salud nacionales, además de que se medirán las condiciones de salud-enfermedad respecto a problemas diarreicos, infecciones respiratorias, de transmisión sexual, salud reproductiva, enfermedades prevenibles por vacunación, seroprotección y serosusceptibilidad, enfermedades crónicas, fecundidad, mortalidad y estado nutricional, lo que dará como resultado la elaboración del Plan Nacional de Salud 2013-2018. Todo ello se realizará en los ámbitos nacional, por entidades federativas, para zonas urbanas y rurales, y por estratos socioeconómicos, con la finalidad de que la (ENSANUT) 2011-2012 permitirá obtener información sobre determinantes de la salud y nutrición, como ingestión dietética, alimentación infantil y lactancia, actividad física, variables sociodemográficas, uso de tabaco y alcohol.

El Sol de Cuernavaca, p.5, (Mónica González).

Nacional:

“Accidentes de tránsito dejan al año 24 mil muertos y 40 mil discapacitados: Cenapra”

En la celebración del Día Mundial en Recuerdo de las Víctimas de Accidentes de Tráfico, establecido por la Organización Mundial de la Salud en 2005 para el tercer domingo de noviembre de cada año, Arturo Cervantes, secretario técnico del Consejo Nacional para la Prevención de Accidentes (Cenapra) de la Secretaría de Salud (Ssa), informó que el gasto para atender las consecuencias de siniestros viales asciende a más de 120 mil millones de pesos anuales, monto suficiente para dar de comer durante un año a más de tres millones de niños. Esta cifra incluye tres grupos de costos: los de atención médica (transfusiones, cirugías, etcétera), los materiales y administrativos (reparación de daños al vehículo, *corralones*, abogados) y los de productividad, partiendo de que se trata de la primera causa de muerte en jóvenes de 15 a 29 años, lo que provoca la pérdida hasta de cuatro millones de pesos por cada persona fallecida.

La Jornada, p.43, (Ariane Díaz).

“Los factores de riesgo más comunes, según el Cesvil”

El Centro de Experimentación y Seguridad Vial (Cesvil) realizó un estudio sobre las técnicas de conducción con la finalidad de identificar los factores de riesgo más comunes. Las evaluaciones fueron controladas, por lo que en ningún caso se presentó un conductor bajo los efectos del alcohol o enervantes. Se detectaron 12 factores de riesgo. En ningún caso, alguna de estas conductas rebasó el 30 por ciento de los conductores evaluados: Sujeción incorrecta del volante; Uso inadecuado de luces direccionales o cambio brusco de carril; Caso omiso a la distancia de seguridad recomendada entre dos vehículos; Límite de velocidad no respetado; Incorrecto o nulo uso del cinturón de seguridad; Uso inadecuado del pedal de embrague (clutch); Distracciones al conducir; Falta de respeto al peatón y sus áreas confinadas; Violación del Reglamento de Tránsito; Uso incorrecto del cambio de velocidad; Carencia de licencia de conducir; y Uso erróneo del freno.

La Jornada, p.43, (Ariane Díaz).

“Expertos en biotecnología avalan el consumo de los transgénicos”

A casi 15 años de haber iniciado el cultivo de organismos genéticamente modificados (OGM) en el mundo, no se ha observado ningún riesgo para la salud de personas ni de animales. En cambio, representa una alternativa ante los retos que plantea el cambio climático y el rezago que aún enfrentan los países en desarrollo en materia de desnutrición e inseguridad alimentaria, aseguró Albert Sasson, consultor de la UNESCO. En unos dos o cinco años, los investigadores darán a conocer una nueva variedad de maíz –genéticamente modificado– resistente a la sequía, señaló Sasson. El siguiente paso será la posibilidad de transferir 20 genes diferentes al maíz de una sola vez con igual número de nuevas propiedades. El especialista, quien durante 20 años trabajó en la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) de la que hoy es asesor, advirtió que los gobiernos del mundo tendrían que estar ocupados en el desarrollo de marcos regulatorios que den certeza al uso de OGM.

La Jornada, p.41, (Ángeles Cruz Martínez).

“Vigente, la intolerancia a variaciones del arquetipo sexual, alerta Conapred”

De acuerdo con el estudio del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), *Apuntes para la reflexión sobre la intolerancia en el México actual*, poco más de la mitad de la población no aceptaría convivir en su casa con personas no heterosexuales que no fueran miembros de su familia. El documento explica que la raíz de las conductas homofóbicas gira en torno a “una supuesta defensa de formas de sociedad homogeneizantes y patriarcales, donde el hombre, macho, viril y desde luego heterosexual, ocupa la posición dominante y la mujer cumple su función reproductiva y protectora. De ahí que las reacciones homofóbicas también tengan lugar en contra de mujeres con papeles masculinos y hombres con actuaciones femeninas, aunque éstos puedan tener una práctica heterosexual, apunta el texto.

La Jornada, p.44, (Ariane Díaz).

Internacional:

“Haití reporta otros 64 muertos por la epidemia de cólera”

El Ministerio de Salud de Haití reportó hoy otros 64 muertos a causa de la epidemia de cólera, lo que eleva el total de víctimas mortales a mil 250. Además de los muertos, el número de hospitalizaciones ha crecido a 20 mil 687, y hay 52 mil 715 casos de contagio registrados desde que se detectó el brote, el pasado 20 de octubre, según la información oficial. El médico francés Gerard Chevallier, quien trabaja con el Ministerio de Salud, aseguró que las cifras oficiales subestiman la cantidad real. Explicó que el comportamiento de la epidemia es raro y advirtió que la epidemia va a extenderse en este país, el más pobre del hemisferio, que aún no logra recuperarse del terremoto que el 12 de enero pasado dejó unos 250 mil muertos y un millón 300 mil damnificados.

La Jornada, p.31, (Afp y PI).

“Se calma volcán en Indonesia”

Miles de personas comenzaron a retornar a sus hogares luego que las autoridades de Indonesia levantaron la emergencia decretada por la erupción del volcán Merapi, fenómeno que provocó 304 muertos, según el último reporte oficial. Agam Ferdatam, de la oficina nacional de Defensa Civil, indicó que unas 203 mil personas seguían en refugios provisionales. Hace una semana había más de 390 mil refugiados. Las autoridades han reducido el perímetro de la zona vedada en las inmediaciones del Merapi, que registra menor actividad. Tras volver a activarse el 26 de octubre por primera vez en cuatro años, el volcán tuvo su erupción más violenta en décadas el 5 de noviembre.

La Jornada, p.32, (Dpa).

ECONOMÍA

Estatal:

“Hay 269 tiendas Diconsa en comunidades rurales”

La Red Social de tiendas Diconsa, en Morelos atiende una población de 380 mil personas a través de 269 tiendas que se encuentran en localidades de los 33 municipios del estado. El delegado federal de Sedesol, Oswaldo Castañeda Barrera, señaló que actualmente dos de cada tres personas en situación de pobreza alimentaria se encuentran en zonas rurales, donde de acuerdo con cifras del INEGI, la labor ha sido fundamental para la estabilización de los precios de la canasta básica, garantizando que no suban sus costos. En el marco de los festejos por el 31 aniversario de la empresa paraestatal Diconsa, organismo sectorizado a Sedesol, para beneficio de las personas más desposeídas sigue otorgando productos de la canasta básica a los mejores precios, con el único propósito de beneficiar a las familias más pobres que habitan en comunidades rurales.

El Regional del Sur, (Roberto Heredia).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11803:hay-269-tiendas-diconsaen-comunidades-rurales&catid=42:local&Itemid=63

Nacional:

“Creció 80% la tenencia de valores del gobierno en manos de extranjeros”

Por la búsqueda de los mayores rendimientos para sus fondos, inversionistas extranjeros provocaron una inundación recursos en el mercado mexicano, particularmente en bonos emitidos por el gobierno federal, que alcanza una dimensión de tres a uno frente a los recursos de origen nacional, revelan informes del Banco de México (BdeM). Durante las últimas semanas la tenencia de valores gubernamentales por residentes en el extranjero llegó a un total de 561 mil 889 millones de pesos, frente a 313 mil 180 millones registrados al cierre de 2009, es decir, un incremento de 248 mil 709 millones de pesos, equivalentes a 19 mil 500 millones de dólares. Con esto la tenencia de valores del gobierno mexicano creció 79.5 por ciento en lo que va de 2010. Este incremento obedece en particular a los mayores rendimientos que ofrecen los valores emitidos por el gobierno federal, que en el mercado local rondan 4.54 puntos porcentuales, mientras los bonos del Tesoro de Estados Unidos a 30 años, cuya tasa es normalmente la más alta vigente, se ubica en 3.87 por ciento.

La Jornada, p.23, (Victor Cardoso).

“Se desplomó en 110 mil barriles diarios la producción de petróleo”

La producción de petróleo crudo se desplomó en 110 mil barriles diarios durante los primeros 15 días de noviembre de este año, debido a que se tuvieron que cerrar pozos a causa del frente frío número siete. Así, la producción nacional de petróleo se ubicó en un promedio de 2 millones 456 mil barriles al día, el menor nivel desde 1981, cuando se extrajeron 2 millones 312 mil barriles de crudo al día en promedio. De acuerdo con el reporte de indicadores de explotación de petróleo de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), la extracción de crudo pasó de 2 millones 566 mil barriles diarios en octubre de 2010 a 2 millones 456 mil barriles por día. El organismo regulador explicó que este descenso fue derivado del frente frío número siete, a causa del cual se cerraron algunos puertos en la zona de Campeche, por lo que el almacenamiento de crudo llegó al límite en Dos Bocas y en las cavernas de Tuzandepetl, y se tuvo que reducir la producción del activo Ku-Maloob Zaap del 6 al 8 de noviembre. A la fecha se ha normalizado la operación en la zona.

La Jornada, p.23, (Israel Rodríguez).

“Aumenta en México 27% el outsourcing”

El sector de outsourcing o terciarización, presentó un importante crecimiento en 2010, de acuerdo con datos de la Asociación Mexicana de Empresas de Capital Humano (Amech). En junio de 2009 había 95 mil 132 empleados en outsourcing, mientras que en el mismo mes de 2009 había 120 mil 669 trabajadores contratados bajo ese esquema, lo que representó una variación de 26.8 por ciento.

Reforma, Negocios, p.4, (Reforma-Staff).

“Firman México y China acuerdo para fomentar el turismo”

Los gobiernos de México y China firmaron un acuerdo en materia turística, cuyos objetivos serán apoyar a las empresas del sector e incrementar el flujo de visitantes, entre otros, informó este domingo la Secretaría de Turismo (Sectur). El convenio buscará incrementar la derrama económica generada por el turismo, detonar inversiones en infraestructura y crear empleos. Ambos gobiernos se comprometieron a diseñar productos turísticos y a impulsar a las micro, pequeñas y medianas empresas turísticas. El convenio los obliga a desarrollar una cultura turística y a fortalecer el turismo de congresos, así como desarrollar el ecoturismo, el turismo de salud, cultural, rural, deportivo, el cinegético y el de pesca, detalló la Sectur en un comunicado.

La Jornada, p.24, (Julio Reyna).

“Tendrá la CNH más recursos”

La Comisión Nacional de Hidrocarburos CNH recibirá entre 200 y 250 millones de pesos adicionales a su presupuesto, derivado de los cambios a régimen fiscal de Pemex, sin embargo, según las reglas, llegarán hasta 2012. Dentro del presupuesto de 2011 tendrá 60 millones de pesos y será decisión de la Secretaría de Energía (Sener) si le otorga una partida adicional de los 100 millones de pesos que le amplió la Cámara de Diputados en el presupuesto de egresos de 2011.
Reforma, Negocios, p.6, (Alma Hernández).

“Unorca: en riesgo, 90% de caficultores por mercado internacional especulativo”

Sólo 10 por ciento de los 500 mil productores de café registrados está integrado a una organización social que presta servicios de acopio y comercialización; el resto está en permanente riesgo por la existencia de un mercado internacional altamente especulativo y uno nacional dominado por grandes empresas transnacionales que penetran cada vez más en las regiones cafetaleras en perjuicio de las estructuras sociales de los caficultores, apuntó Javier Galván, integrante de la Unión Nacional de Organizaciones Regionales Campesinas Autónomas (Unorca). Que el café mexicano se oriente principalmente al mercado exterior, como materia prima sin agregarle valor, no es un factor de ventaja para los productores, pues las crisis recurrentes de los precios han desalentado el trabajo del campo cafetalero, por lo cual, pese al incremento de los precios en los dos ciclos recientes, los rendimientos se mantienen bajos. Para el próximo año, la producción de café tiene asignados 790 millones de pesos distribuidos, a entre otros rubros: activos productivos, 200 millones; fomento productivo, 50 millones; garantías, 150 millones; innovación tecnológica y transferencia de tecnología, 50 millones, y 30 millones de pesos dentro del programa de trópico húmedo, que se canalizarían para fomentar la producción de café robusta.

La Jornada, p.19, (Matilde Pérez U.).

“Reporta el AICM pérdida de más de \$100 millones en el primer semestre”

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) reportó una pérdida neta de operación de más de 100 millones de pesos en el primer semestre del año, cifra que representa una variación desfavorable de 346 millones. El resultado contrasta con las utilidades que obtuvo en el mismo periodo del año pasado por 246 millones de pesos. De acuerdo con los resultados consolidados del grupo aeroportuario, la terminal aérea obtuvo a junio del presente año ingresos totales por 2 mil 22 millones de pesos, y tuvo gastos de operación por 2 mil 111 millones de pesos, de manera que con el pago de impuestos y otros conceptos la pérdida semestral asciende a 101.6 millones de pesos, según el documento firmado por el director del AICM, Héctor Velázquez Corona.

La Jornada, p.26, (José Antonio Román).

“Juzgan rentable potencial eólico”.

México es uno de los países más rentables para generar energía eólica, y tiene un potencial para instalar 44 mil megavatios, según un análisis de C-Estrategia del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). De acuerdo con la investigación, los estados de Oaxaca, Tamaulipas, Chihuahua, y Baja California son los más beneficiados por los vientos. Francisco Fernández-Castillo, director de C-Estrategia, resalta que México es de los países más rentables para la generación eólica y cuenta con un gran potencial de aprovechamiento.

Reforma, negocios, p.p., (Alma Hernández).

Internacional:

“Aprueban ministros de la UE y el FMI el rescate para Irlanda: Cowen”

Ministros de Finanzas de la Unión Europea (UE) y del Fondo Monetario Internacional (FMI) aprobaron finalmente el rescate solicitado por Irlanda, confirmó su primer ministro, Brian Cowen, quien indicó que continúan las negociaciones en torno al monto del préstamo, el cual se estima estará ubicado entre 80 mil y 90 mil millones de euros (entre 109 mil y 123 mil millones de dólares). Por su parte, el ministro belga de Finanzas, Didier Reynders, cuyo país preside este semestre la UE, declaró a la prensa que el volumen total del apoyo será de menos de 100 mil millones de euros (unos 136 mil millones de dólares), cifra menor a los 110 mil millones de euros que hace seis meses recibió Grecia, la primera víctima de la crisis de la deuda que tuvo que ser rescatada. Los detalles del paquete financiero serán resueltos en las próximas semanas, agregó Cowen.

La Jornada, p.25, (Dpa, Afp y Reuters).

POLÍTICA

Estatal:

“Entró en vigor en Morelos la Ley de Firma Electrónica”

El estado de Morelos ya cuenta con la Ley de Firma Electrónica, la cual permitirá agilizar trámites gubernamentales, ahorrar recursos materiales y económicos en beneficio tanto de la administración pública como de los ciudadanos. Tras su publicación en el periódico oficial “Tierra y Libertad” el pasado 17 de noviembre, entró en vigor la Ley de Firma Electrónica para el estado de Morelos. Entidades como Guanajuato, Chiapas, Sonora, Yucatán, Jalisco, Distrito Federal ya cuentan con esta legislación. La ley, cuya iniciativa fue propuesta por el diputado Othón Sánchez Vela, establece como objetivos abatir la corrupción y dar ahorros al ciudadano y al gobierno en papelería, elaboración de oficios y notificaciones, ya que existen al menos 100 trámites y servicios en los que se puede usar la firma electrónica. La firma electrónica es considerada en la ley como una nueva forma de expresión de la voluntad derivada de los avances tecnológicos, que hoy en día facilitan la transmisión electrónica de mensajes de datos, otorgando los mismos atributos y la misma validez jurídica que la firma autógrafa.

La Unión de Morelos, p.25, (Maciel Calvo).

“Presenta Morelos la exposición fotográfica Testimonios de una guerra, fotografía de la Revolución Mexicana”

Como parte de los festejos del Centenario de la Revolución Mexicana, el gobierno de Morelos y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) presentan desde este fin de semana hasta el mes de febrero del 2011, 150 imágenes en su mayoría inéditas, recuperando los rostros de los revolucionarios, en el Museo Regional Cuauhnáhuac de Palacio de Cortes, en el Centro Histórico de Cuernavaca y en Casa Morelos, del municipio de Cuautla. Mario Córdoba Tello, delegado del INAH en Morelos, mencionó que la exhibición denominada Testimonios de una guerra, fotografía de la Revolución Mexicana, está acompañada en sus 29 sedes, de dos materiales audiovisuales que incluyen documentos filmados en formato de cine durante la Revolución Mexicana. Además de que se presenta un programa musical titulado Sandios de la Revolución, que está compuesto por 33 postas de diversos géneros musicales que recrean esa época centenaria.

La Unión de Morelos, p.18, (LUM) y Diario de Morelos, p.10, (Redacción).

Nacional:

“Legisladores de México y Canadá pactan medidas contra el crimen organizado”

Al concluir la decimoséptima Reunión interparlamentaria México-Canadá, ambas delegaciones convinieron atender de manera conjunta el problema del crimen organizado. Y respecto del enérgico llamado de diputados y senadores para que se elimine la visa que exige el gobierno de ese país a mexicanos, los parlamentarios canadienses únicamente tomaron nota. En conferencia de prensa, al concluir los trabajos, el senador Luis Alberto Villareal (PAN) manifestó que entre los acuerdos destaca presentar un exhorto a los gobiernos de ambas naciones para que la lucha contra las drogas no sólo combata la oferta, sino también la demanda, los problemas de salud pública y el tráfico de armas. Presentamos también la propuesta de lograr una posición conjunta para que Estados Unidos observe las leyes para regular el tráfico de armas, como la Ley de control de 1968, el uso de la Ley Rico y la Respetuosa Solicitud de la Reinstauración de Armas de 1994, expresó.

La Jornada, p.7, (Enrique Méndez).

“Cumbre de Cancún, otro fracaso si no acuerda compromisos: alcaldes”

Alcaldes de 138 ciudades de 43 países auguraron el fracaso de la Conferencia de las Partes COP 16 de la Convención Marco de Naciones Unidas Sobre Cambio Climático, que se realizará en Cancún, Quintana Roo, del 29 de noviembre al 10 de diciembre, si no se asumen compromisos definitivos para afrontar el fenómeno. El jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard Casaubon, quien durante la cumbre fue nombrado abogado de la asamblea general de la organización Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU) ante la cumbre de Cancún, donde tendrá la encomienda de mostrar al mundo la urgencia de que la comunidad internacional invierta más recursos en apoyo a las acciones que emprenden las ciudades para evitar el cambio climático, señaló que las ciudades son claves para el cambio en la lucha contra el calentamiento global y así lo hará notar durante la cumbre mundial de Cancún, donde hablará a nombre de los alcaldes.

La Jornada, p.36, (Bertha Teresa Ramírez y Josefina Quintero).

“Para ciudades pobres, los recursos para cambio climático: funcionaria de la ONU”

Christiana Figueres, secretaria ejecutiva de la Organización de Naciones Unidas (ONU) en la Cumbre del Cambio Climático, señaló que el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, podría presentar el Pacto de la Ciudad de México, que suscribieron 138 alcaldes de 43 ciudades del mundo, en la COP 16, la cual se celebrará a partir de la semana próxima en Cancún, Quintana Roo. Aclaró que no sería en la plenaria, sino en una mesa paralela porque la agenda ya está programada. Al término de la firma del pacto, la costarricense expuso que la reunión en la que participaría Ebrard en Cancún ofrece resultados más específicos que un encuentro en la plenaria de la cumbre.

La Jornada, p.36, (Josefina Quintero y Bertha Teresa Ramírez).

“No hay datos en detalle sobre dinero para combatir el hampa en Juárez: Ifai”

El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) instruyó a la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) federal a declarar oficialmente inexistente la información en detalle sobre la aplicación de los 3 mil 386.5 millones de pesos canalizados a enfrentar la violencia, el crimen organizado, la marginación y la falta de oportunidades en Ciudad Juárez, Chihuahua. A solicitud de una ciudadana, quien pidió datos sobre el presupuesto asignado al programa Todos somos Juárez –desglosado por periodos, dependencias participantes, obras, etcétera–, la SSP sólo dio a conocer el monto global y los totales aplicados por área: seguridad (870 millones de pesos), educación (800 millones), desarrollo social (720 millones), salud (706 millones), economía (215 millones) y empleo (75.5 millones). En el recurso 6728/20, avalado este miércoles por el pleno del Ifai, la SSP dio a conocer únicamente las acciones del programa hasta octubre pasado, fecha más reciente del informe.

La Jornada, p.10, (Elizabeth Velasco C.).

“Beneficia funcionarios fraude contra Fovissste”

La investigación sobre la red de corrupción con créditos hipotecarios del Fondo de la Vivienda del ISSSTE (Fovissste) benefició a funcionarios que laboran en Correos de México, el Conaculta y el Hospital General. La indagación de la PGR va dirigida a falsificación de información sobre los ingresos de empleados públicos para que accedieran a viviendas que no corresponden con sus posibilidades económicas. De entre una centena de créditos irregulares denunciados por la Secretaría de la Función Pública (SFP), 42 corresponden a funcionarios de las tres dependencias señaladas, según los primeros avances de las pesquisas que lleva a cabo la Procuraduría.

Reforma, p.p., (Abel Barajas).

“Piden a Calderón acotar al SNTE”

La Coalición Ciudadana por la Educación, creada por intelectuales, investigadores y organizaciones civiles, demandó ayer al Presidente Felipe Calderón romper con el acuerdo político corporativo entre el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y las autoridades educativas que obstaculizan la mejora de la educación. En particular, demandaron modernizar el conjunto de reglamentos que incluye las condiciones generales de trabajo de 1946, el de escalafón y las condiciones mixtas que establecen condiciones ventajosas para la cúpula sindical.

Reforma, p.2, (Sonia Del Valle).

“Transforman prisión en un centro cultural”

Después de 44 años de servir como prisión, los espacios del Reclusorio para Mujeres quedaron ayer convertidos en los salones del nuevo Centro Cultural Bicentenario de Ciudad Madero, con una inversión de 4.8 millones de pesos.

Reforma, p.22, (Julián Hernández).

“Más de 200 grupos campesinos y obreros integran frente de lucha”

Más de 200 organizaciones sindicales, campesinas y sociales acordaron crear un frente político de unidad y lucha, el cual aglutinará el descontento popular que hay contra el gobierno en todo el país y el modelo económico que ha instrumentado. Sindicatos como el de Telefonistas, de Trabajadores de la UNAM (STUNAM), el Mexicano de Electricistas (SME), Tranviarios, varias secciones de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), el de mineros; el Movimiento de Liberación Nacional, el Movimiento Nacional para la Unidad de las Izquierdas, son algunas de las dos centenas de organizaciones que participaron en el congreso social Hacia un nuevo constituyente y firmaron la declaración para unificarse en este frente. En el cierre del congreso, que se llevó a cabo en la sede del Sindicato de Telefonistas, líderes de diversas organizaciones ofrecieron una conferencia de prensa en la que sostuvieron que en respuesta al hecho de que el gobierno federal no ha cumplido con sus tareas fundamentales; que el país vive una crisis sin precedente, en la que la tercera parte de la población económicamente activa está desempleada o subempleada y que se están tomando políticas erráticas, como la militarización del país, determinaron unir las luchas en una organización que pueda incidir en la toma de decisiones.

La Jornada, p.16, (Patricia Muñoz Ríos).

“Elimina Chihuahua pago por tenencia vehicular”

Las al menos 259 mil unidades que aparecen en el padrón vehicular de los 67 municipios de Chihuahua dejarán de pagar tenencia desde el primero de enero de 2011. La merma de la recaudación (unos 500 millones de pesos) se compensará con medidas de austeridad y una readecuación del fisco estatal. El impuesto debe desaparecer porque, según el decreto expedido por el entonces presidente Gustavo Díaz Ordaz, sólo se aplicaría para financiar las Olimpiadas de 1968, dijo el gobernador César Duarte Jáquez, quien añadió que las placas de circulación para todos los vehículos costarán 300 pesos.

La Jornada, p.34, (Rubén Villalpando).

“Pilotos, sobrecargos y personal de tierra aceptan plan para rescatar Mexicana”

Los pilotos y el personal de tierra de Mexicana de Aviación votaron ayer en favor de aceptar la propuesta presentada por PC Capital para rescatar esta aerolínea, según las votaciones realizadas en sus respectivas asambleas sindicales de ayer domingo. En los tres casos, la propuesta de PC Capital fue aprobada a pesar de que implica el despido de la gran mayoría de los trabajadores. En la asamblea efectuada por la Asociación Sindical de Pilotos de Aviación (ASPA), los trabajadores aceptaron el despido de 499 sindicalizados, ya que la empresa sólo va a contratar 280 de los actuales 779 pilotos. Del personal de tierra el proyecto de PC Capital contempla la contratación de 30 por ciento de los actuales 2 mil 500 trabajadores, según sostuvo Salvador Cázares, secretario de acción social del Sindicato Nacional de Trabajadores de Transporte, Transformación Aviación Servicios y Similares (Sntttass).

La Jornada, p.17, (Patricia Muñoz y José Antonio Román).

“Piden reconocer a niños como grupo vulnerable”

Organizaciones civiles que trabajan con niños, niñas y adolescentes en Chiapas demandaron el reconocimiento de éstos como grupo vulnerable, debido a las situaciones de emergencia provocadas por fenómenos naturales. Ese grupo, apuntaron, tiene derecho a un sistema integral y especial de protección con políticas, programas y acciones que aseguren el cumplimiento de sus derechos humanos. Organizaciones como Aldeas Infantiles SOS, Red por los Derechos de la Infancia en México y ACAS, entre otras, emitieron un comunicado, en el cual advierten que la invisibilidad de la infancia impide conocer el impacto psicológico, social y económico de los desastres naturales en sus vidas. Reconocieron los avances en el sistema estatal de Protección Civil y el Plan de contingencia para la temporada de lluvias y ciclones tropicales 2010, en el cual se incluyeron los enfoques de equidad de género, sustentabilidad ecológica, desarrollo humano y participación ciudadana.

La Jornada, p.12, (Ariane Díaz).

“Un machote de hace 40 años, base del presupuesto de egresos aprobado: CEESP”

El presupuesto de egresos para 2011 aprobado el 15 de noviembre pasado por la Cámara de Diputados se elaboró con base en un machote de hace casi 40 años, lo cual resulta preocupante porque abarca muchos programas que no son justificables, pero que sí pueden tener un impacto importante en materia electoral, aseguró el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP).

La Jornada, p.27, (Juan Carlos Miranda).

“Asesinan al ex gobernador de Colima, Silverio Cavazos”

El ex gobernador de Colima Silverio Cavazos Ceballos fue asesinado ayer domingo en el fraccionamiento Real Vista Hermosa de la capital estatal, cuando lo acompañaba el actual secretario de Fomento Económico de la entidad, Rafael Gutiérrez Villalobos, quien resultó ileso. El ataque se produjo después de las 10:30 horas, y en la persecución de los perpetradores un civil fue asesinado por policías estatales. Al pasear a su perro, Cavazos Ceballos encontró en el camino a Gutiérrez Villalobos, y ambos dialogaban cuando tres individuos llegaron en un vehículo Jeep Patriot del que descendió uno de ellos para disparar cinco veces al ex mandatario sin que su escolta pudiera evitarlo, dijo el gobernador Mario Anguiano Moreno en conferencia de prensa conjunta con el procurador de Justicia estatal, Arturo Díaz Rivera.

La Jornada, p.2, (Juan Carlos Flores y Verónica González) y Reforma, p.p., (Reforma/Staff).

Internacional:

“Tiene Norcorea moderna planta nuclear, asegura científico de EU al *New York Times*”

El científico estadounidense Siegfried Hecker aseguró que funcionarios norcoreanos le mostraron la semana pasada una nueva planta nuclear con cientos y cientos de centrifugadoras instaladas en una ultramoderna sala de control, informó hoy el diario *New York Times*. Tras la revelación, Michael Mullen, jefe del Estado Mayor Conjunto de Estados Unidos, dijo que la actitud beligerante de Pyongyang contribuye a la inestabilidad en la región. El científico Siegfried Hecker, de la Universidad de Stanford, California, dijo al diario neoyorquino que había quedado pasmado por la moderna planta nuclear y que ya había informado en forma privada a la Casa Blanca sobre sus conclusiones. El *New York Times* reportó que los norcoreanos habían reivindicado que unas 2 mil centrifugadoras ya fueron instaladas y están en funcionamiento en la planta ubicada en el sitio nuclear de Yongbyon, que fue reanudado después de que la Organización de Naciones Unidas impuso sanciones al país en 2009.

La Jornada, p.32, (Afp y Reuters).